

「町民アンケート」のまとめをお届けします

2019.1 日本共産党湯沢町支部

昨年11月に町民の皆様にお願いした「町民アンケート」は114通の回答を頂きました。そこに文章で記述された回答のはば全てをワープロで起こしましたのでお届けします。

町民の皆さんのがんばり・関心・主張のあり様(よう)が掴める貴重な資料になつていると自負しています。今後の活動に役立てて頂けたら幸榮です。

何人かで手分けをしてワープロを打ったので書式の統一に難がありますがご了解下さい

目次

1. 最近の暮らし向きはどうですか	p. 1
2. あなたが町政に一番力を入れてほしいことは	p. 2
3. 防災対策で町や県、国に望むことは	p. 7
4. 観光の町として力を入れるべきことや、 町の経済活性化のために必要だと思うことは	p. 10
5. 子育て支援で特に力を入れてほしいこと	p. 17
6. 若者が住みみたい町にするために、必要だと思うこと	p. 17
7. 高齢者・障がい者問題で特に困っていること、 力を入れてほしいことは？	p. 21
8. 「公設民営」の町立湯沢病院に対する要望、意見	p. 21
9. 小中一貫校の湯沢学園に対する要望、意見	p. 26
10. 童画美術館を建設するという町長の考えについて	p. 30
11. 地域や身の回りでお困りのことがありましたら	p. 32
12. 憲法、消費税、原発についてのお考えは	p. 35
13. 日本共産党や政治に対するご意見	p. 35

「町民アンケート」まとめ（2018.11 実施）

回答数 114

日本共産党湯沢町支部

1. 最近の暮らし向きはどうですか

- ア、とても良い (1)
- イ、やや良い (25)
- ウ、やや苦しい (56)
- エ、とても苦しい (15)

その2、「やや苦しい」「とても苦しい」の理由は何ですか。

- ア、収入（給料や年金）が減った (30)
- イ、仕事がない (17)
- ウ、生活費や食費が増えた (24)
- エ、国保税、保険料が増えた (28)
- オ、介護費などが増えた (17)
- カ、子育て費用、教育費は増えた (7)

その3、暮らしの様子、困っていることなど自由におかきください。

- ・ 大雪の時、除雪が大変。家の前の道路は夕方の除雪のあと、翌朝までは来ない。夜中にもう一度来てもらえると有り難い。消雪パイプにしてもらいたい。
- ・ 今は車があるが、車に乗れなくなったりとき、不安。
- ・ 毎日の食料品がどんどん値上がり、買い物が大変です。
- ・ 部屋の寒さ。
- ・ 生鮮食品（野菜、精肉、鮮魚）の不足。価格の高さ、鮮度の悪さ。商店の少なさ。
- ・ 老老介護で。
- ・ 年齢とともにかかる医療費の負担。
- ・ マンション居住者ですが、収入は少ない年金のみで毎月の生活費の不足。今は何か薪えから補填していますが、長生きするほど苦しくなります。後を継ぐ相続人のない高齢者です。
- ・ 借約借約でしのいでいます。
- ・ 介護保険料、医療保険料の算出で、収入比率で課税されているが、年1回の人間ドックのみの医療者など自主努力で町の医療費の削減に努めています。

る者には削減制度があつても良い。町独自で検討されても良いと思う。互助といえども介護保険料はたまらなく高い。年金からの特別徴収で年金が減った。

- ・ 駅や医療センターなどへの足の便がいまだしの感です。路線バス停にでるのに 15 分ほどかかり、風雨や雪の日は大変です。オンデマンドバスを運行してもらえたなら有り難いのですが。
- ・ 温泉通りが狭い。役場 HP など、気軽に投稿できる仕組みがない。行政窓口が平日しかやってない。月 2 回、半日でもいいので、土日にやってもらえば・・。
- ・ 冬の除雪。西山通りの除雪のための水が全くなくて、道路に出すしかない。道路に出せば、観光客や車に迷惑、最悪の道路状況になっている。何とかしてほしい。こんなことでは湯沢には住んでいられなくなる。
- ・ 将来への希望のなさ。漠然とした不安。住まいの老朽化、湯沢の冬、除雪していくか、など。人口減が一番の原因だと思います。
- ・ 町の閉塞感。人口減による行き先への不安。
- ・ 日用品、食品の買い物に困っている。車がないので路線バスを利用したいのだが、時間、停留所等で困っている。のぐちスーパーは高いので A コープでと思うのですが、バス停まで遠くなり、重い荷物を持って学園前まで行くのが大変です。学園前、A コープ前、両方停まってほしいです。
- ・ 湯沢のデイサービスはとてもサービスが悪い。民間、例えば雪割草などはとても良い。

2 あなたが町政に一番力を入れてほしいことは何ですか？

- ・ すこしでも豊かな生活、人貧乏にならない様に人が集まる所があるといい。
 - ・ 観光立町が何をなすべきか。浅貝、四万の 353 の開通を進めて門戸を広げる。
 - ・ 市町村合併
 - ・ 外国人対策 町内の廃業した民宿を中国人や米国人が買っている。経営者は他の所にいて客だけ宿泊するという。近くの民宿の人達はどう思っているのか。特に中国人は恐ろしい、何を考えているのかわからない。水道水も平気で盗む。中国人のバイトも要注意だ。
- 今、外国人が買った土地、建物はどれくらいありますか。湯沢町が買われる危機感を覚えます。税金がとれれば良いという問題ではないと思います。

中国人に売ってはいけないようにしてほしい。日本人の盲点をついて入り込んでくる。中国人は恐ろしい。

- ・区画整理
- ・電車、バスのダイヤ増
- ・I、U ターンの促進・・・高齢者の両親の世話、自営業の後継者（不足の為廃業者が増えている）の応援。移住応援。
結婚の応援・・・住宅費補助か就職の応援、人口増対策、税金の減免。
企業誘致・・・雇用を増やす。若者の職場が少ない。
- ・インバウンド観光で本当に町は活性化するのでしょうか？それより住民が住みよく、暮らし易い町として名をあげることの方がずっと効果的ではないかと思うのですが。そのためには、何よりもまず今住んでいる住民の声が行政に届くシステムを早く確立する必要があると思います（町長喫茶室も懇談会も結構ではあります）。いづれ遠からず町人口の 4 分の 1 に達すると思われるマンション住民の声はどうなるのでしょうか？（その約半数は地元住民であったことを御存知でしょうか？）
- ・若者の勤務場所
- ・観光立町なのに駅周辺の協力性が無い。もっと町民全員が協力しあって頑張りたい。
 - ・若者が定着できる企業誘致。
 - ・税金未納でも差押えもしないから、不公平に思います。あとは補助金のばらまきを止める。募金に金額を入れて町内単位で集めているが、町が理解しているのか？1 世帯 2,200
 - ・予算の執行の中で毎年のことですとやっている部分が、特に補助金的なもの少し減額してもいいのでは。募金のつもりで当たり前では困ります。
 - ・町は、「湯沢町まちづくり基本条例」の制定、「湯沢町総合計画後期基本計画」の策定、提示、「〇〇年度予算の概要 今年のお金の使い道」の発行などを行って町民と一緒にやっての町づくりに取り組んできているはずだが、もう一つ噛み合って実効が上がっていないように思われる。そこを注視し、改善の努力を本気で進めてもらいたい。
 - ・町民に対する公平性。（情報公開に関して）
 - ・町の活性化
 - ・国保税 福祉が充実していると思うくらい下げて欲しい。国が援助できな

いのですか。

- ・これが湯沢の名物と言うものを作つて欲しい。
- ・町主導で「地元学」を推進すること。「町の良いとこ探し」運動を町を中心に行つ。それをまとめどう活用するか、町全体の関心事になればと思ひます（小さな発見大きな成果）。
- ・「新ゆざわ」No.782（2018.3.31）にて、湯沢町は、民生費への予算配分がとても少ないのだということが分かりました。他の町村と同じように町民の暮らしが少しでもよくなることに重きを置き、予算配分を少し考えてほしいです。
- ・結果無駄の事は止めて欲しい。フットサルコート、布場スキー場の存続・・・賛成多数で陳情可決、とんでもない事で、当の民宿業は皆近隣の良いスキ一場に送迎し、平日は10人~20人がせいさか。土、日でさえ30人も客がいればよい方。赤字の補填は、町税。修学旅行の利用と言うが、年間（一シーズン）どれだけ来ますか。議員はもっと現実を良く見、調査し、費用と効果を真剣に議論をし賛否の判断をするべき。（布場は湯の行き帰り毎日見ている。）

議員全ての方に強く望むこと。政界引退前には行政側と議員側代表による無駄を省く仕分け監視制度（廃止、見直しを含め）の確立をして下さい。

- ・若者が働く場所、雪を利用する企業を造る。雪のスポーツ施設の充実。都会の若者がやりたいと思う雪を使った色々な最先端のスポーツ施設。

町民、児童が日常的に安価に使用できるアルペン競技専門ゲレンデ（SL、GSL）。

- ・安心して介護が受けられるよう願う。
- ・全国的に高齢化が進む中、湯沢町の現状（各町内の地域性）を的確に把握し、施設を考える事。例・通院や、買い物支援。働く人には就業の機会（農業と福祉、観光と福祉連携）。
- ・現状の財政力に合った施設の実行。町民が豊かにならなければならない。町民の要望は切りが無い、財政には限りがある、こここのところをどうするか。
- ・無駄使いのない持続可能な町政運営をしてほしい。
- ・若者に仕事を。人口増加。若者に働く場所を。商店街の空家対策。
- ・教育

- ・小さな行政（役場）にして税金を下げる町の運営をしてもらいたい。
議員を少なくしてもらいたい。何の為に議員になっているのかわからない議員もいる！
魚沼に子供たちが勤めることの出来る一流企業を誘致（他市町村と一緒に）してもらいたい。
- ・人口増加
- ・高齢者対策。 職員の教育。税務課職員の現金紛失、障害者雇用のデーターメ、町長が八方美人で職員がなめている。真面目に仕事をやる人は馬鹿みたいな風土だ。
- ・若い人が町に残って生活をしていけるような町にして欲しい。今の湯沢には、若い人を引き留めるような所がないと思う。
- ・町会議員になるときの公約や、介護だなんだの観光だの口ばっかりで何が良くなっていると思うのか頭ひやして下さい。
- ・就労の場の拡大。
- ・道路に夜間停車している車が多いので取りしまってほしい。
- ・通院の送迎
- ・高齢者の仕事を増やして欲しい。
- ・30年経過したリゾートマンションの今後について。今考え動くときと思います。逃せばこの先ゴーストマンションになるのがみえる。
- ・健康維持の為の施設の新設（フレイルや認知症、要介護の予防）。
誰でも（老若男女）が楽しめるカルチャー教室。
スポーツ教室を通して町民同士の親交、親睦をはかる（助けあい）。
- ・湯沢にショッピングセンターや何でもそろう店がない（浅貝地区含む）、不便。
湯沢駅周辺、温泉にばかり力を入れて、住んでいる人の楽しみが何もない。
- ・三国地区には高齢者が多く買物困難者が多くいます。バス代を半額補助して欲しい。
東京では、高齢者は無料バスに乗れるパスポートが発行されている。バスが空で走るより病院、買物に高齢者が利用出来れば幸いですね、ぜひ検討してほしい、バスが空で走るのは残念ですね、大いにバスを利用したいです。
- ・観光立町なのに町民全体の気持ちはそうではないように感じる。町民（全

員とは無理かもしませんが）もお客様をおむかえしてお金もかせげるようになります。

- ・観光業だけにたよらない町作り（企業誘致など）。
- ・一致団結！それ以外ありません。議会の様子、報告等ラジオ聞いていても、町議一人一人の考え、町長に対するすべての事が（一部の議員ですが）個人の感情だけで対応しているように感じ取れます。あまりにも子供じみている。
- ・連続して働ける職場（工場）
- ・役場はただ働いて、言われる事だけ仕事をしているので町民の気持がわかつていない。他から来た人が役場を訪れた所、態度が悪く暗いとの事。
- ・企業誘致
- ・観光政策
- ・駅前（東口）商店街のにぎわいづくり。
- ・子育て支援
- ・観光客が多くなる様に努力してほしい。
- ・若い者の働く所確保
- ・働く場所の確保
- ・役場職員になるには、こねでなく実力本位でお願いしたい。ペーパーテストで一番でも、こねがなければ入れない人が何人も何人もおることを忘れないでほしいです。自分よりも学力なしでも平気な顔している人がむかつぐ。
- ・労働力人口増対策、観光業以外の働き場所確保。
- ・仕事があること。介護しやすいように。
- ・住みやすい町
- ・観光と企業のゆうち。
- ・家の前にはどううを作って下さい。前々からたのんでもぜんぜん。車はとびこむし、歩くのにキケン。部落（小原）で対策をたのんでも県道だから（だめ）、早く作って下さい、私は二度も車にひかれそうになりました。
- ・介護施設の充実
- ・マンションの固定資産税が高過ぎるので何とかしてほしい。実質売買額と評価額が違っ過ぎると思う。
- ・若い人達が、大学、専門学校等卒業しても働く場所が全くない、これでは

帰ってきたくとも思い通りにはならない。もっと働ける環境を作りた
い。

- ・人口増加、特に若者の定着。
- ・国中の“湯沢PR”
- ・ノリタ跡地に企業を。
- ・平等に税金を使って欲しい（子育て支援ばかり注視しないで）。企業誘致。
- ・企業・産業の誘致。東口の再開発、もったいなくないですか？
湯沢側からの谷川への登山道の整備。降雪専門の専門学校や教習所のゆう
ち。
- ・定住人口の増加
- ・夏場の観光
- ・医療（特に！）、教育の充実
- ・若者が定住し湯沢町の人口が増える対策をしてもらいたい。
- ・企業誘致
 - ①起業する人達を呼んで来る。②町長は個人の家を訪問するというが、長
としてトップセールスに向かうべき。③中小企業でもよいか誘致する様
に、若い人が働く場がない。

3 防災対策で町や県、国に望むことは何ですか？

- ・ラジオいただき安心しました。災害はないと思いますが音があつてうれし
いです。
- ・消防
- ・防災ラジオはよかったです。
- ・避難所の確保・整備。
- ・水と食料の確保。
- ・雪害対策・・・高齢者住宅の除雪費の補助。
- ・町自体が大災害に見舞われる可能性はどうやら少ないようです。——むし
ろ、近い将来に見込まれている首都圏のそれに対する受け皿としての町の
対応能力強化が肝要と考えています。（百万人単位で流入するであろう被災
者をどう受け入れるのか。）

中越地震の際に、水上町に遅れをとった（湯沢を飛び越えて？を長岡に
届け続けました）ようなことのないように。

- ・町内では消防の皆さんのが巡回（土日曜日夕方）をして下さって、ご苦労様で感謝しております。
- ・税金等を減らしてほしい。
- ・湯沢は防災力があると思います。
- ・町内会などを単位とした地域自主防災組織の育成・指導援助。
地域自主防災組織と連携した防災取り組みの具体化・日常化。
上記取り組み等の中で出された意見・要望への迅速な対応。
- ・年配者の防災対策
- ・避難の際の避難計画等を明示してほしい。
- ・町では防災ラジオ等の投入の対策があり、良いと思う。
- ・核絶対反対
- ・中国、朝鮮半島との友好の姿勢。防災ラジオでは北の脅威を煽りたてたりしないでほしい。又、昨今地球温暖化による異常気象、度々起ころる地震、比較的少ない湯沢もその例外でないのでアンテナを張り危険回避に先手先手を打ってほしい。又、町民個々人も意識を高めてゆく（広報ゆざわや学校通信など使い）。
- ・広報ゆざわに各地区の避難場所、毎号連記してほしい（自分の場所を知らない分らない）。おしらせや〇月ユースポの様に、少しでも災害の意識が向上するのでは（手元のマップは見ない）。

☆止めさせて下さい、迷惑行為が誘発する災害の恐れ。道路中央にダンプで大量の雪を出す、車高の低い車は止まる。楽町内の方。

駒子の湯入り口付近のカーブで、坂の路面、駐車場に側溝をせき止め水を流す。溢水が道路面を広範囲に凍結し車が滑って反対車線や反転した。布場のOB、幅下の方。

昨年投書したが、町は見て見ぬ振りが続いた。長年あたりまえと思ってやっている方々なので広報ではだめ。自分勝手な方には監視を厳しく直接注意を。今年こそ安心して毎日通れる様期待しています。

- ・山林の手入れ、間伐（大雨の時の倒木の対策）。もっと林業に力を入れるべきだと思います。
- ・冬期間の道路除雪は防災面からも生活面からも必要なことである。この除雪費を効率良く使い効果的に行ってもらいたい。降雪 10 cm 程度で出動など無駄と思われる出動が多い。業者に全面委託している現状から、降雪状

況によりその日の除雪指令を出す部署の設置（外部委託も、除雪隊とは別組織）が望ましい。

- ・幸い湯沢にはこのところ大きな災害が無い。しかし布場地区一帯が土砂災害指定地区に指定されているように、大きな災害があった場合どう対処するか。・・・もう一度真剣に検討すべきと考える。
- ・災害は想定外が多い、起きる前より起きた後の対策を充分に。
- ・冬場の雪おろし（おろした雪のやり場がない、水が少ない—消パイ、流雪溝。）ダンプで運んでもらいたい日を決めて交互交通にする。
- ・災害のない、対処できる町造り。
- ・豪雪時も湯沢町一つの基準ではなく、旧村それぞれ雪の降る量が違うのだから津南町のようにきめ細かく住民生活に町が中心となってやってほしい。町がきちんと働きかけない（県や国へ）から一向に改善していかない。

町行政当局や議員がもっとしっかりとやってもらいたい。一町民としてはたいしたことは出来ないので。

- ・病院と行政が協力した防災対策や訓練。
- ・町内会での防災用品の整備、何もない。
- ・湯沢町はあまり災害がないので、あまり望む事がないみたいです。
- ・今迄は大したことなくすんだがこれから先何がおきるかわからない。どこにどうすれば良いのか全然わからない。
- ・かんたんな通報そうち。
- ・小さな町なので地域町内会ごとに年に一度の避難訓練。避難場所への徒歩での移動経路の確認。
- ・原子力は止めて欲しい（むずかしいことはわかりません）。
- ・雪害対策
- ・浅貝でひなん場所が一番何処がいいか分らない。何かあった時にどの様にしたらいいのか分らない。
- ・町全体に伝わる放送。
- ・非常時に町民に対しての告知の徹底。
- ・町の内では特になく、三国方面も1つ1つ対策がなされていると思います。
- ・対策等を重点にして考えてもらいたい。
- ・もう少し歩道に灯りをつけてほしい、観光地なのに町中が暗い。
- ・異常極端な気象状況が私達の毎日の消費生活のつけであることをしっかり

- 知らせて、地球温暖化防止などにとりくむ事を徹底させてほしい（教育現場にもとり入れてほしい）。
- ・防災無線の設備。
 - ・防災対策をするにあたり、その費用の助成。
 - ・湯沢町は自然災害が少ない町であり、その面では安心して暮らしているが、行政の側には慢心しないで目配りをしてもらいたい。
 - ・河川改修、川岸を遊び場にする。
 - ・町へ⇒自分の住んで居る所がもしなにかあったらどこに行けば良いか全然わかりません。わかりやすく全町民にお知らせ下さい。
 - 国へ⇒消費税 10%許さないぞ。
 - ・原発再稼働阻止
 - ・原発再稼働阻止！
 - ・災害はおこるので仕方ないのですが、起こった後にすぐ復旧できると確信できる具体的な計画やケアを確保することです。
 - ・国道 17 号線、迂回路も必要です。
 - ・大雨時の西山側の防災強化。津南への国道の追加。17 号の拡張。
 - ・災害の少ない湯沢町ですが、万が一の時の対応マニュアルの策定しておく。
 - ・ハザードマップの整理
 - ・湯沢町は災害が少ないから今はなし。
 - ・生活の中の小さなことを解決していくことを、それが防災につながると思います。湯沢町はハザードマップでも危険な所ばかり、身近なことから改善して欲しい。
 - ・側溝が小さくて大雨になると水が溢れる。歩道の草刈り等、身近な生活の環境を整えることが防災対策につながると思います。

4 観光の町として力を入れるべきことや、町の経済活性化のために何が必要だと思いますか？

- ・雇用
 - ・スキーや紅葉を見に来た時、それだけでなくもう 1, 2 か所行きたい所、見たい所等必要と思う。吹雪や雨の時など特に必要。童画美術館等、又子供が遊べる所もあると良い。
- “しんばし” や “人参” は有名だが、おいしくて安い店をもっと宣伝す

る。“しんばし”や岩原のピザ店は高くて量が少ない（商売上手）。これは、町にとってあまりよくない。満足できる量で割安な店をもっと宣伝する。

旅館、民宿等は湯沢の店で買わない、大手ほど通販や他町で買っている。

——どうしたら良いか考える必要有。

・自然を大切にして欲しい。

・ふるさと納税。

・道の雪（？駅か）の設立・・・湯沢 IC 近く、雪国館、川上四郎童画館の併設。道の駅、美術館等の併設により誘客効果倍増、相乗効果必ずあり。現施設は、単設、駐車場の狭さで団体客を呼べない。

高速道利用者（団体バス、個人客）を 80%引込む。道の駅内、県内自治体のインフォメーションブース貸付け。・・・建設費の回収早道。

努力次第で地場産品他の発売、軽飲食店等雇用増となる。

・1. 「観光の町」とよく言われますが、湯沢町にそれにふさわしい観光資源は本当にあるのか？？（温泉は草津、妙高に及ばず、名所旧跡では日光に劣り、保養地としては箱根、軽井沢の比ではなく、スポーツでは白馬村、自然では立山、北アルプスに見劣りする。

湯沢は「首都圏に近い行楽地」（日帰り又はせいぜい 1 泊の）です。インバウンド観光はそれを補強しうるものと思いますが、他の所が力を入れる中でそれはどこまであてにできるか？それより身近な自然に触れ合うことのできる仕掛けづくりの方がずっと大切と思います。その為の自然は遊んでいます。

2. 定住者（町人口）を増やすのが一番で、それにはマンション定住者を増やすのが手っ取り早いと思われます。マンション住民は概して高齢ですが、若者よりはカネ持ちははずで、皆さん悠々と暮らしておられます。南魚沼市の高齢者移住促進政策はどうなっておりますか？

・冬に力を入れなくとも、夏場等にイベントなどを多くしてほしい。

・観光地湯沢であるが、犬、ゴミなど訪れた方に印象が悪い。特に犬はただ飼っているだけで、飼い主の教育が必要だと思います。

・飲食店で猫や犬飼うなら店の外で。ペットとはあくまでペットですが、その辺がわからないとお客様は二度と来ません。ショットしたことですが中々レベルが上がりません。

・「観光は平和の子であり母である」と言われるよう、観光は平和と切って

も切り離せない一体的な関係にある。2020 年の東京五輪には、「湯沢町非核平和都市宣言」10 周年を迎えるが、観光取り組みと結んで、内容あるまた実効のある記念行事を企画されることを提案する。

- ・湯沢の良さの再確認。むだな投資より今の建物等の充実。
- ・町の美化。特に駅から 10 分以内の場所に残念な空き家が無いこと。犬のフンを放置しない、町民としてのマナーと自覚。
- ・津南の大地の美術展も長い時間かかってようやく花開こうとしています。キチンと考え長いスパンで考えてほしいです。
- ・町の中に農産物など安く売る所が有れば良いと思います。未来に続く観光を考える事だと思う。
- ・滝の沢の観光化。「滝沢渓谷」。不動滝・・もみじ、ふじづるをふやす。
- ・遠方の市町村を訪問見学もいいですが、近々の市町村でも行ってみると、当町もこういう事すればいいのにと思うところもある。隣の水上町のノルンスキー場は、そこで働いている人員も一生懸命だし、夏場対策としてスキー場部分をスイセン畠等他植えて、リフトを使って上から歩いて見学される様になっています。
- ・湯沢は何も無い。雪に頼るしかないけど、雪が降るために人口も増えない。交通の便が悪すぎる。
- ・2015.12/13 16 訪中誘客活動はとてもよかったです。今冬はスキー場の中で働いてますが、中国語がよく聞かれる。(外国、オーストラリア、アジアのスキーパークは増えてると思う。)引き続き外国の方々と(マグナ、東南アジア、オーストラリアもそうですが)仲よく、「友好親善の町」として活性化をはかっていってほしい。
- ・温泉・スキーを目玉にしているのに、山の湯以外の開館時間の 10 時は遅すぎます。フジロック、夏・冬の学童の休み期間だけでも 7 時又は 8 時に。特にフジロックの 3 日間は山の湯は混雑で困る。多くの町民が嘆いています。通常でも 8 時開館に是非して頂きたい。これも共同浴場に世話をなっている皆さんの強い要望です。

管理人の接客マナーの指導徹底を。入りの挨拶(おはよう、今日は)お願いします。帰りの有難うございますに対し完全無視の無言の多い一部の方がいます。温泉で体の疲れ、気分を癒す客の気分を損ないます。

県を始めとし、全国に PR する題材が乏しい。まして町も同様。例えば

TeNY の毎週（木）夜 9:00 の「ケンミンショー」、一年前にはたまに見たが、名物がなく 47 都道府県で新潟出身の芸能人・有名人の出演がない。= 自慢する物、事がないこと。11/22 久しぶりに出演者を見たが新潟はいなかつた。

湯沢独自としては、きれいな水を活かし、夏場の魚野川キャンプ場。

城平（駅、インターに近い）を高地多目的スポーツ施設を造る。現競技場は宅地化し移住者を呼び込む。城平を何とか活かしたいです。秋葉山登山道を整備し、坂戸山の様に。健康登山としても有効。

- ・空き家対策、商店街の活性化、夏季の登山道の整備。わかりやすい駐車場（観光客用）、魚野川沿いのサイクリングコース、外国人のスキー、スノボ初心者向けのスキー学校、新型スキーリフトの充実（古いリフトが多い）、ファーストフード店の誘致、日本一の巨大露天風呂。
- ・湯沢は観光の町として限界である。町民の意識が不足。
- ・観光立町とは、町全体が幸せになる手段と考える。そのために予算を投じてイメージアップや誘客に努めている。しかし、旅館ホテルの客に提供する食材の内何割が地元から仕入れているか？10%に満たないと考える。町経済の循環が必要と思う。
- ・観光収入が無くては町の経済は成り立たない。金をかけて施設を作っても町民の意識がとまんなければ観光の町とは言えない。真のおもてなしとは何か？町民意識の必要性。
- ・観光は個々の感性で評価する。誘客のための設備は不要と思う。若い人が多ければおのずと町は活性化する。
- ・観光客が一寸休む処とかカラオケルームでもあると良いと思う。
交通の便の良さと温泉で音楽ホールを設立、笛田君が一流になって来たので「オペラの町」でも計画してみでは如何ですか。
- ・湯沢町と中里村（現十日町）の境界の確定と清津峡遊歩道の整備と観光客の増加をお願いします。
- ・観光としてはJR の運賃や高速道の通行料金等下げたり宿泊者向け料金など関係者と早急に協議していくもらいたい。
町の経済活性化には広域（他市町村と）的に一流企業を政財界と協力して魚沼地区に誘致して、子供達や孫達が地元で生活していくようにしてゆくことが一番だと強く思う。

子供を生んで育てていきやすいような社会基盤を整備していく事が大切だと思う。産婦人科の誘致も他市町村と一緒に考えないとならない問題だと思われる、湯沢だけではやっていけない。

- ・町民が一体となつてもりあげること。
- ・観光業にたずさわる人達の意識改革と徹底した教育。
- ・観光の町といつてもあまり行く所がないので、人がきてもつれていく所がない。スキースキーと言っても年々スキー人口が減ってるみたいなのもう一つスキーだけに頼らない何かがあるといいと思うが、自分には思いかばない。たとえば、オーロラを冬も活用出来ないか？親子で楽しめるようにするとか。
- ・やはりおもてなし、それに安くてサービスの良いおもてなしです。何をもてなすか、親切心をこめてです。
- ・個々の収入を上げることも大切だが、協力していく事が大切だと思う。
- ・商店が少ないので、六日町や東京に行ってしまう。
- ・今年のように暑い夏の時などは、駅の中をもっとすずしくした方が良いと思う。
- ・リゾートマンションを介護施設に！町でやる。医療サービスも付けて、高齢の方に住んでいただく。関東から呼びこむ。
- ・企業誘致。温泉を利用したリハビリや保養の可能な観光地。
- ・訪れた人がただ宿泊するだけでなく、町民と共に何か出来ると良いなと思います。
- ・温泉街を歩いてみても人が少ない、買物する物がない。塩沢六日町のようにな大きなショッピングモールがあれば人が動く、便利になる。買うものが多くてもそこに行ってウインドショッピングが出来る。安くて良いものがあれば買ってしまう。人、人、人が見え動きがある。湯沢を通過してしまうのは何故か？考えて欲しい。
- ・温泉通りや西口の路上駐車取り締まり。駐車場が無いから路上駐車が増え歩行者も危ない。西口ロータリーよりもそちらが先ではないか。
それぞれ地区別になっている観光協会の連携。
- ・観光業だけにたよらない町作り。観光業は気候の変化（雪がふらないなど）に左右されやすいので。
- ・近頃、祭り等のイベントが少なくなり、温泉組合と町の観光協会との連携

が悪いのでしょうか？

- ・観光の政策。これ程多くの観光客が来ているのに、雨の日どこにも行けないとの声有。
- ・利雪事業。夏の観光の充実。
- ・先を読んだ観光政策。雨や風の時の室内観光の施設充実。
- ・西口ローラリー工事の意味がよく判らないが、東口はバスとタクシーが広々と場所をとっている。送迎用の車はせまくて満杯、スペースを回して欲しい。
- ・ここにしかない本物の自然、観光、食を分かりやすくアピールする。
- ・地元の人材への優遇や援助。
- ・宿泊客にイベントや行事を教えて、参加を呼びかけて欲しい。雪まつりや収穫祭もお客様は知らないです。
- ・湯沢は自然が豊富だから魚野川辺をきれいにして、夏は川べりで楽しまれるような事をしてはどうか。又、城平スキー場、布場スキー場にコスモス、ヒマワリ、ホウキ草 etc 等で楽しむようにしたらどうか。
- ・具体的にはわかりませんが、お客様を呼べるか展望を見極めて施策を講じるべきだと思います。例えば、大字土樽地区の魚野川河川公園は何を目指して造っているのか全くわからない。中途半端に林をばっさいし河原を掘り崩しただけの様だ。
- ・夏場に町外の客が遊べる場所。
- ・長年聞きなれていことだが、西山通り電信柱じやま。いつもの口ぐせになっているのかな？町長が変わったびに出来る話ですが、実行ゼロだ。
- ・駅周辺にある観光協会、不親切です。湯沢町の案内です。他の市町村のことはわかりません。これは多数のお客さんが聞いております。東京から新潟県の1番最初の駅に降り、長岡へは、津南へはと聞いているのです。
- ・老人でも元気ならはたらけます、仕事を見つけてほしい。
- ・美術館等文化（早く設立できないか）。
- ・書店が無い！隣の南魚沼市に多くの依存をしているのを何とかしてほしい。休業日が多い（レストランなど）。
- ・他の町の観光行事を同じように行っても魅力はありません。独自の方向性が必要で、少しくらいハッタリ（大げさに言うと）でも情報拡大・拡散するくらいでなければならないと思います。

- ・目玉商品開発（ハードでなくともソフトでも良いです）。宣伝。
- ・夏季の観光強化。土樽ＳＡのスマートインター化を。土樽河川公園の整備、有料のオートキャンプ場作り。三俣の街道を江戸っぽくしてもらう。
- ・ゆとりある観光地、ゆっくりくつろげる場所やサービスを提供するボランティアをつくる。
- ・夏：スケートボード→練習場みたいなもの作る。道路上でよく見かける、あぶない。
- 冬：スキー場のいくつかで練習できる様なものつくる。若者を集める、仕事をさせる。
- ・歴史のもの、目先のものではなく、長く後世に根付く事業。歴史・文化を大切にした取組。
- ・外国人（インバウンド）が増えていますが、まだ受入側の対応が遅れている気がします。
- ・フジロックの活用、活かせていない！
- ・観光立町の町というが、役場の前、花を植えても植えっぱなし、草ぼうぼうではすかしくないのだろうか？
色々な行事をしても新潟日報やNHKにて宣伝が足りない。南魚沼市の小さな行事でも取り上げ掲載しているが不満に思っています。
- ・直接観光客に対しない職種の人達も意識を持って欲しい。行政職、医療職など。
- ・Wi-Fi 周遊バス　s u i c a 西口の新しい足湯はいらない、4つもいらないでしょ。
- ・誰でもきれいな所に住みたい、訪れてみたいと思う心は共通している。観光立町を掲げる町ならば一番に考えなければならないことである。
きれいな街とは飾り立てられた町ということではなく、秩序に導かれた整然とした街であると理解している。温泉街の街並みはそれぞれの店が工夫している様子が見られる。しかし、観光客の目線で見ると何かしつくりがないところがあるのではないだろうか。あるとすればそれは秩序立てられていないから雑然として見えるということに他ならない。
- 私見は控えるとして、行政及び議会が、住みたい街、訪れたい街をより深く考えることで人口減少の歯止めや観光客の誘致に役立つものと考える。



5. 子育て支援で特に力を入れてほしいことは何ですか。

- ア、保育料の引き下げ (14)
- イ、一時保育、延長保育の充実 (22)
- ウ、通学路などの安全対策 (29)
- エ、高校生の通学費の助成 (16)
- オ、学校給食費の軽減 (7)
- カ、いじめ・不登校対策 (26)
- キ、学童保育の充実 (15)
- ク、子育て、教育の相談窓口の充実 (9)
- ケ、教育費の軽減 (15)
- コ、奨学金の充実 (0)
- サ、障害児支援の充実 (21)
- シ、小児科の充実 (17)
- ス、産婦人科の誘致 (0)
- セ、その他(老人が気軽に集まれる場所)

6. 若者が住みたいと思う町にするために、何が必要だと思いますか？

- ・いきがいのある仕事場。人口増。
- ・雇用を要する工場等の誘致。
- ・スキーフィールド開発。
- ・物価が安い⇒湯沢は高すぎる（塩沢、六日町へ行く人も多い）。
- 家賃が安い。仕事がある。
- ・若者の働く意欲、気持ち、生産性。
- ・都会には無い何か。
- ・そもそもどうして「若者が住みたいと思う町」なのか理解できません。——若者は、“自己実現”的機会のより多い大都市、ひいては海外に向かうのが当然というべきで、湯沢の若者もどんどんそうして出て行って豊かな人間形成と楽しい人生を経験してもらいたいのです。湯沢にいてそれができないとは言いませんが。

湯沢はリゾート地をめざしているのではなかったですか？そこに若者がどうやって暮らしてゆくのか、そのイメージが湧きません。（アルバイトで

来てくれればよいのですから。)

- ・他町村に行かず安心して勤めが出来れば。
- ・県外からの職場を取り入れる。
- ・大企業の誘致！！
- ・交通の便の良さを生かした企業誘致。大卒の若者が就職できるような職場の確保。
- ・店。工芸品とか（いろいろ楽しいものが）買い物できる店があまりに少ない。
- ・仕事（会社等）が必要。生活するのに不便、商店も少ない。
- ・若者が働ける場所（観光地として、他の町村より働ける場所はあるのかも知れないけど）。

季節、天気によても左右しやすい状態などあるので、若者に今困っていることなど意見も聞いたりして改善していく点あつたらしていってほしい。

- ・首都への通勤費、住宅助成の施策は棒振りの状況。TV の UX 土曜（毎週）人生の楽園を是非参考に。迎え入れる周辺住民の協力、係わりが大事（切）と強く感じ、移住を考えさせられる。

空家の無償提供＝起業を考えている者に固定資産税程度で貸す。

湯沢の企業へ就職斡旋＝大手建設業、大手ホテル

町活性化プロジェクトの立上げ＝雪国観光圏などと協力、湯沢の魅力を伝える。

全国一公共料金、保育料等々が安く、住みたい、移住したい町を目指し環境整備を。

休耕地（田）の提供＝高齢・後継の問題で多くなつた、農業を志す者に体験してもらう。

- ・働く場所がない。サービス業でない職場（工場）などがない。
- ・多種、多様な就職先
- ・雪国には厳しいのかな？季節労働者では先々不安だし、スキーやボードが好きでこの町に移住しても、夏の仕事に皆が困っています。
- ・仕事場
- ・役場の挨拶がなってない、それは上の人達がなってないから、いついっても暗いです。
- ・働く場所、その多様化。サービス業だけというのはダメ。企業誘致。

- ・働く所の充実。賃金の上昇。
- ・地域住民が満足する町なら若者も出て行かないのでは？
- ・街がさびれていると感じてしまう。パット見てきれいな街にしてほしい。(塩沢の通りのような)。
- ・就業による収入の安定、子育てしやすい環境、仲間作りができる環境、助け合いのできる町作り。
- ・働く場所がもっとたくさん必要なのは？
- ・住むためには、湯沢の町をもう少し便利にしないと。買物は六日町、長岡まで行かないと若い人はムリだと思う。遠すぎる。
- ・仕事をする場所がない。又安価なアパート、マンションがあれば定住するのではないか？
- 遠くに行かなくてもすぐ何でも買えるお店があれば誰でもそこに永住したいと思う。是非考えて欲しい。
- ・若者のやることをはじめからだめ出しうる年上の方の考えがあると、いつまでたっても何も変わらない。
- ・ふだんの買い物に困らないこと。
- ・財政が豊か。
- ・通年働く所があるような町にして欲しい。
- ・働く場所と言つても湯沢町はサービス業など多いから、土、日曜日休みというわけにいかないからやっぱり住みにくいで。
- ・就労の場の拡大。商業施設などがあれば、就労の為に人が集まるのかも。
- ・交通の利便性。
- ・駅の周囲に若者が楽しめる様なしせつを作る。
- ・若者が流出しないためには働く場所が必要。いまある岩原にあるリゾートマンション群を使うべき。
- ・東京、外国から一番近い雪国としてスポーツの町として施設の充実、山、河川の整備。
- 安く、新らしい住宅。保育の充実。
- ・若者が望むものがわからない。
- ・就業の場となる企業誘致。子育て支援。住宅の確保——上中子の宅造予定地に集合住宅（アパート）を建設し安価で提供、学園にも近い。
- ・仕事場の確保⇒企業誘致⇒これしかない。

相変わらず遊休町有地が活用されていない、町は何故これらの遊休地の活用に真剣に取り組まないのか。議会も強力に町に申し入れるべき。

- ・Iターン、Uターンを呼び込める、若者が自慢出来る企業の誘致。安い労働力をあてにしたかつての企業誘致は失敗する。
- ・仕事
- ・楽しく明るい町
- ・人口（子供）を増やす政策。1万人の町を。
- ・買物のできる店の充実。
- ・まず働く場所。何か湯沢ブランドを考え、若者が飛びつくような事を考えてほしい。
- ・①働き場所 ②あいさつ、言葉かけ ③相手の立場になって親身になること。
- ・仕事がない。
- ・湯沢町に住んで子供を生んでと町は言っていますが、どこで生むんですか？
湯沢病院には産婦人科はありません。子供はかぜを引くと耳にくるので、耳鼻咽喉科もほしいです。
- ・若者が勤める企業がない。
- ・工場ゆうち
- ・はたらく場所を作らなければ若者はみな東京へいってしまう。
- ・働ける場の充実と確保。
- ・雇用の安定とエンターテインメント。
- ・仕事場が必要。
- ・お金がかせげる町
- ・生き生きと、のびのびと働ける場所。
- ・働く場所の確保（企業誘致）。家賃を安くする。住んでいて楽しい町（若者のコミュニケーション場を設ける）。
- ・企業誘致。ファーストフード店の誘致。
- ・ショッピングモールを作る。
- ・工場や色々な分野の人々を集める。
- ・お金の支援があるとかではない。本当に住みやすい町に。何かはよくわかりません。
- ・“若者が住みやすい町”にしようとする、ショッピングモールが欲しい

とか、もっといろんな場所へ行きやすくして欲しいとか、他の町と同じになってしまふ気がするので、私は若者の為に何か新しく作る必要はないと思う。ただ、働く場が多ければ良いなとは思う。

7. 高齢者・障害者問題で、特に困っていること、力を入れてほしいことは？

- ア、 年金や収入が少ないため、生活支援の充実を (29)
- イ、 税金や国保税・介護保険料などの負担軽減 (53)
- ウ、 医療費の窓口負担の軽減 (21)
- エ、 在宅介護サービスや家族への支援の充実 (22)
- オ、 国民年金でも入れる特養ホームの設置 (51)
- カ、 デイサービスやショートステイを利用できる日数の拡大 (15)
- キ、 認知症や重度障害者への介護支援の充実 (17)
- ク、 療養が必要な高齢者の病床の確保 (23)
- ケ、 通院や買い物などの交通確保 (32)
- コ、 除雪や排雪への支援 (35)
- サ、 健康づくり・介護予防の推進 (7)
- シ、 地域の結びつきづくり (9)
- ス、 その他 (議員定数削減反対、地域の人の理解、孤独死や自殺の防止)

8 “公設・民営”の町立湯沢病院に対する要望、ご意見をお書きください。

- ・産婦人科！
- ・歯科の予約が取りづらい。(女・湯沢・20代・会社員)
- ・「公設」ということを職員がもっと理解して欲しい。
- ・地域の病院ということの理解、退院後は家に帰るために何が必要かを考えて欲しい。
- ・治療が優先はもちろんだが、病気の人が入院しているのではなく、治すために入院しているのだから、改善する努力をして欲しい。(女・湯沢・50代・主婦)
- ・大学病院から医師が来てくれるが、1ヵ月ごとに変わってしまい、マンションに住んでいる方々もとても不満に思っている。(女・神立・80代以上・年金生活者)

- ・ドクターの固定化
- ・外科の新設（男・土樽・60代・年金生活者）
- ・研修医が入れ替わり入りますが、不安があります。
- ・まわりに湯沢病院で亡くなった人がいますが、遺族は納得していない人たちがいます。（医療不備）（？・湯沢・60代・パート）
- ・ドクターのレベル低すぎ。研修生のための研修所であり、病院の体をなしていらない。（男・神立・70代・その他）
- ・待ち時間が長すぎ。
- ・あまり治らない。（？・土樽・40代・会社員）
- ・湯沢病院への助成金の削除（女・湯沢・60代・自営業）
- ・従業者、多すぎる気がします。（男・？・40代・会社員）
- ・他の病院と比べると忙しさ（仕事の多さ）の割にはスタッフの数が多いように感じます。どちらの病院も、いつも多忙と緊急性を必要以上に感じます。湯沢病院の忙しさが本来のものなのかもしれません、あまりにも人員多だと思います。（女・湯沢・30代・主婦）
- ・診察の都度担当医が変わるので、安心して医療を受けることが出来ない。（女・湯沢・60代自営業）
- ・皆さん優しく温かい対応で、とても良いと思う。（女・土樽・70代・年金生活者）
- ・診療所の時からお世話になり、現在もお世話になっていきます。家庭的で皆様優しく、とても有難いです。（男・土樽・80代以上・年金生活者）
- ・行きたびに医者が変わる。（男・神立・80代以上・年金生活者）
- ・内科ばかりで外科がないのはおかしい。（男・土樽・70代・年金生活者）
- ・医師の能力不足（腹痛と盲腸も分からず）（男・土樽・70代・会社員）
- ・不親切です。医者は「どこも悪くないです」と言います。悪くなければ行きません。（女・土樽・80代以上・年金生活者）
- ・皆様に喜ばれるような民営にすれば。（女・湯沢・50代・会社員）
- ・せっかく良い病院なのに手術などしないのはもったいなすぎる。遠くまで行きなくても近くの病院利用するものです。（女・？・70代・年金生活者）
- ・良（男・湯沢・60代・年金生活者）
- ・病院嫌いでほとんど利用しないのでわかりません。（男・土樽・70代・パート）
- ・良い医者を確保（男・湯沢・70代・年金生活者）

- ・誤診が多いとのことです。(人の話)　自分がかかった事はないです。(女・湯沢・80代以上)
- ・やはり、小児科の日数拡大や皮膚科などないかも欲しい。(女・神立・30代・パート)
- ・実際に湯沢病院があつてよかつた-と思うこともありますし、何かあれば地域連絡室長よりすぐに連絡していただいているので、いいでしょう。人間ドックにも行つてますし。(女・湯沢・50代・パート)
- ・薬が多すぎる。(薬屋と医者の結託か)　(男・?・80代以上・年金生活者)
- ・もっと患者に寄り添つた診療を。痛いこと(体操・運動など)はしなければよいなどの見立て・所見は私でもわかる。-感覚・質を疑う。何の処置もない。レントゲンのみ。次回の診察なし。
- ・上牧温泉病院の医師とは天と地の違い。患者と向き合い、よく話を聞き、丁寧に患部に触れ、的確な処置を施す。火曜日は湯沢の人(湯沢病院、角谷医院の元患)でいっぱい、「湯沢病院」とまで言つてゐる。無料送迎で交通費ゼロ。評判が高い。-こうした実態を知つていますか?調べましたか?
- ・医師の養成所・研修所ですかと問いたい。(1ヵ月、2ヵ月雪国・田舎を楽しんで帰る新人)　(?・?・80代以上・年金生活者)
- ・便利です。定期検診で安心、2か月に1度先生のお顔が見られてうれしいです。
- ・受付の人が明るく言葉をかけてくれたらうれしいです。(女・三国・70代・自営業)
- ・「お大事に」と言われるようになってよかつた。(男・土樽・50代・農業)
- ・医師、研修医は井上医師の意向に沿つた診療が多いように思う。
- ・整形の宮崎医師は、「この痛み止めは全く効かない」と言っても同じ薬を前より2倍か3倍も出した。(母の場合)母が痛がりかわいそうだった。(結局、大量に残つた。)
- ・良い医師が必要だが、良い医師や看護士はすぐに異動するように思う。(井上医師に賛同できない人は。)
- ・歯科医も長すぎる。長くいる看護士はいい加減な人が多いように思う。
- ・湯沢病院などは終末期医療をもっと勉強して欲しい。井上医師はいい加減。元気な時はよいが、弱ってくるといい加減だ。(女・湯沢・70代・年金生活者)
- ・小児科、産婦人科は必要。(女・土樽・50代・農業・年金生活者)
- ・いまのままでも、在るだけありがたいと思っている。(男・土樽・80代以上・

年金生活者)

- ・ 16：30まででなく、18：00までにしてほしい。(女・土樽・40代・パート)
- ・ 研修医のみの医師が多く、誤診等の話を聞く（2例）。あまり信用されていない。六日町、浦佐の病院に診察に行く。誤診等を公表して、対策を考えるべき。（男・土樽・80代以上・年金生活者）
- ・ 医療センターで人工透析を行うことは無理でしょうか。（六日町病院へ週3日も通うのは大変な人も少なくないと思いますが。）（男・土樽・70代・年金生活者）
- ・ 主治医を定め、お世話になっている。（男・神立・80代以上・年金生活者）
- ・ 15年ほど経過しても毎年、町の追加予算に頼っている。自治医科大学から他にできないのか？（？・湯沢・60代・自営業）
- ・ 救急受けてもたらい回しです。最初から受けないでほしい。（？・？・60代・自営業）
- ・ 医師の入れ替えが激しいことへの不安や不満の声を多く耳にする。「センターだより」などを通じて、速いテンポでの医師の入れ替わりに対する病院としての対応努力の内容とその成果等を分かりやすく知らせ、町民の理解と安心が得られるようにしてほしい。（男・神立・70代・年金生活者）
- ・ 良いとおもう。（男・湯沢・70代・自営業）
- ・ 近いせいか、とても良く見てもらっていると思う。（女・湯沢・70代・主婦）
- ・ 共同浴場（健康増進施設の温泉のこと？）の無料は少しおかしいと思います。行きたくても車もなく、歩いて30分以上かかる人はどうしたらいいのでしょうか。少しでも料金を取らなければ良いこととは思いません。（女・土樽・80代以上・年金生活者）
- ・ 或る日の再診予約票：9時～12時。9時過ぎに行って10時40分、診察なし（パソコンのみ）の2分、症状の聞き取り。致し方ないと思いますが、いつもです。（？・湯沢・80代以上・年金生活者）
- ・ 赤字経営を減らす対策：高齢者10%負担を【負担金0をなくす（10%でもよいから徴収する）】（女・湯沢・80代・自営業）
- ・ 地域の「かかりつけ医、病院」として良くやっていると思います。（男・湯沢・60代・年金生活者）
- ・ 地域に密着した「かかりつけ医」としての役割は果たしていると思う。

1. 5 診療としてはこのあたりが限界か? (男・湯沢・?・自営業、年金生活者)

- ・小規模自治体では医師不足から閉鎖する医療機関があるが、現在の仕組みで今後も運営することがベストと考える。
- ・中子の遊休地を活用して自治医大付属の看護士養成学校を誘致したらどうか。
(男・湯沢・60代・団体職員)
- ・医師を自宅に要請したら、救急車で来いと言われた。(男・土樽・80代以上・年金生活者)
- ・要望すればきりがないが、現状では良くやっていると思う。首都圏の病院に比べれば充分です。(男・土樽・60代・年金生活者)
- ・“民営”ならば、働いている人のために営業時間の延長、休日の診療を。
- ・マンション住民への健康診断を。(女・神立・50代
会社員)
- ・送迎があったら良いと思う。
- ・売店があったら便利(日用品、衛生用品など)。(女・湯沢・80代以上・年金生活者)
- ・昔よりは良くなってきてますが、まだまだお医者さんでも時々嫌味らしいことをいうお医者さんがいます。人間ですから仕方ないと思います。
(?・?・?・年金生活者)
- ・病院に行っても、あまり診てもらう人がいないような気がするし、何故なのかと思うが、医者がすぐ変わるからかと思ったり。(女・神立・70代・年金生活者)
- ・歯科医は交替、真面目な人に。(男・湯沢・60代・?)
- ・整形外科の手術(女・神立・50代・その他)
- ・町民などになくてはならない病院なので、他市町村からも人々が頼ってくるような、良い施設、良い医師がそろった病院にしてもらいたい。この病院がなくなったら、湯沢に住む人々はすごく減ってしまうと思う。(男・三俣・60代・自営業)
- ・明るく優しい雰囲気にしてほしい。(女・湯沢・40代・自営業)
- ・これからお世話になります。(女・土樽・80代以上・年金生活者)
- ・お医者様がどんな病気でもまず診てくださって、それから「○○病院で診てもらいたいなさい」と指示してくださるのがとても有難く、安心することができま

す。(女・湯沢・70代・主婦)

- ・検査技師の態度が悪い(特に女性)。(男・神立・70代・農業)
- ・ドクターは親身になり、けんこうや病気の相談に良くのって下さっていると思います。
- ・看護士の質の向上をして欲しい。(女・湯沢・60代・年金生活者)
- ・もう少し親身に対応してほしい。(女・土樽・70代・年金生活者)
- ・病院は公設であるべき。(?・湯沢・60代・年金生活者)
- ・インターン先生が多く、病気の見落としがあり、亡くなる人が多いとききます。(?・湯沢・60代・自営業)
- ・町に病院があつて大変助かっている。(?・?・70代・?)
- ・インターンの方たちの入れ替わりなどで不安です。なぜか!町民の人たちが(子供も含めて)市民病院や大和へ行かれている方が多いのはなぜでしょうか?ほとんど知人たちもインフルエンザのみ湯沢病院です。スタッフの評判もいまいちです。(女・湯沢・60代・?)
- ・湯沢病院の医者は一体何をしているのだろうか。知り合いが何人も死んだ。実際、自分の親も医療ミスで死にかけ、救急車で転院した。職員もぬるま湯につかっているように感じる。怠慢としか言いようがない。(女・神立・50代・自営業)
- ・湯沢病院があつて助かっています。(女・土樽・60代・年金生活者)

9 “小・中一貫校”の湯沢学園に対する要望、ご意見をお書きください。

- ・遠すぎる。(女・湯沢・20代・会社員)
- ・バスで送迎する様になり、子供の通学する風景が前より見られないのは残念です。(女・湯沢・50代・主婦)
- ・子供の減少に箱が大きすぎる。(女・神立・80代以上・年金生活者)
- ・高校の新設(男・土樽・60代・年金生活者)
- ・いじめがないことを望みます。(?・湯沢・60代・パート)
- ・全ての地域にスクールバスを配置するべき。そうでなかつたら、バス会社の運行時刻を学校の一般的な時程に合わせてもらうべき。
- ・箱物だけ立派で、中身が伴っていない。(女・?・30代・?)
- ・成績の公表(全国も)(男・湯沢・60代・会社員)
- ・右折し難く、ルートの見直しをして欲しい。(?・土樽・40代・会社員)

- ・教師が多忙すぎて、生徒に対して個別に対応できなくなっている。(男・?・40代・会社員)
- ・いじめ、不登校、教師の多忙。一貫校にすれば解決できると言っていた割には何もできていない気がします。
- ・学園行事、以前と比べて親しみ感や身近さ感が減っています。(知っている子が判別できず、応援のし甲斐がない。) (女・湯沢・30代・主婦)
- ・外から（部外者として）見て、モデルになり得る素晴らしい形式であり、もっと報じても良いと思う。(女・土樽・70代・年金生活者)
- ・素晴らしい学園だと思います。(男・土樽・80代以上・年金生活者)
- ・湯沢学園でいじめの話がないことは良いこと。いったんいじめが始まると増幅する。都会からの転校生には注意が必要。(男・土樽・70代・年金生活者)
- ・まあ良いんじゃないですか。運動会（体育祭）など見ていると良い方だと思います。(女・?・70代・年金生活者)
- ・良(男・湯沢・60代・年金生活者)
- ・門のところに湯沢学園の表示がない。他町から来た人はわからない。(男・湯沢・70代・年金生活者)
- ・学力が低いそうですので、少しでも上がるよう家庭でも気を付けて一言ずつアドバイスを。(女・湯沢・80代以上・主婦で年金生活者)
- ・良いと思う。
- ・地域の方との交流も、もっとあれば良い。(女・神立・30代・パート)
 - ・都会の学校よりのびのびしている感じがする。引き続き、明るく助け合う人として育っていってほしい。(昨今、I Tやら、社会が大きく変わっていきますが、温かい心をうしなわす。) (女・湯沢・60xxxx)
- ・議員の中にはスキー選手育成にやたら金を要求する者もいるが、スポーツ、作文・私の発表などの成績報道で（湯沢は）全くなく、県下でレベルの低さを感じている。財政豊かなせいか、外国と交流しか目立つものがないよう思う。子どもから大人まで、3Kをきらう観光的町民性に染まり、本気度が欠如している。自助努力の精神の教育が必要。制度（一貫校）だけが自慢でない。どう結果を出すか真剣に取り組むべき。文化、スポーツ面で南魚沼市、十日町市、小千谷市等の成績報道しか見ない。(?・?・80代以上・年金生活者)
- ・子供達の笑顔と学園生活を応援したい。学校あいさつ運動ガンバロウ！地元

でもあいさつしてね。(女・三国・70代・自営業)

・一貫校でなく、児童・生徒数が増えるといいと思います。(女・土樽・50代・農業・年金生活者)

・全員バス登下校にしてほしい。(女・土樽・40代・パート)

・一貫校にしないで、地域性を生かすようにした方が良かったと思う。学校は地域の人たちの絆やつながりのために必要だと思う。(？・土樽・80代以上・年金生活者)

・旧中学入口の白樺の森に大金をかけたビオトープの水が涸れ、植物も少なく、全く価値のない場所になっている。野球グランドのネット裏にはたるの棲息する小川を整備して、自然の昆虫の発生する環境を作った方が、生徒の湯沢の自然を大切にする気持ちを醸成することができると思います。(男・土樽・80代以上・年金生活者)

・学園まわりは美化されたが、通学路等はおそまつ！

・学童の通学時の「マナー」、先生も見るべき。(男・神立・80代以上・年金生活者)

・ボランティアの人たちは1年中やってくれていて大変だと思います。それも無償で。(？・湯沢・60代・自営業)

・「小中一貫校」への移行に伴う積極面・消極面を教育的立場から冷静に、客観的に検証し、その結果とそれを踏まえての今後の努力方針を広く町民に明らかにして欲しい。(男・神立・70代・年金生活者)

・学校行事をもっと町の中で見れたらいい。年寄りは学校まで行けない。(女・湯沢・60代・主婦)

・保育まで一貫というのは、良いことではないと思います。(女・土樽・80代以上・年金生活者)

・小中一貫校にして何が良かったか悪かったか、データを作って欲しい。(女・湯沢・40代・自営業)

・様々な学年の子供たちが、「いじめ」なく、助け合い、教え合って活動して欲しいです。(女・湯沢・70代・主婦)

・行事が一緒に催されるのは、年齢の差などを考えると、体力の差や能力の違いが大きすぎて無理があるので-？(女・湯沢・60代・年金生活者)

・良い評判は聞かないで残念である。(？・湯沢・60代・年金生活者)

・最初の2年くらいは落ち着かず、ボランティアに行っても嫌な思いをするこ

とが多々あった。去年から今年は落ち着いて集中して静かである。

・先生の態度に？！と思うことがある。（？・？・70代・？）

・小さい子供がいないため申し訳ございません。ただ、子供が少ないのでそこまで大きな学校を作ったのか？途中で小さくできなかつたのかざんねんです。（女・湯沢・60代・？）

・素晴らしい学園になったと思う。

・一度も入ったことはないが、少子化の世の中には、無駄を少なくして、箱物をまとめることが合理化に繋がると思います。（女・神立・50代・自営業）

・いじめのない、笑顔いっぱいの、元気な学園を。（？・湯沢・80代以上・年金生活者）

・冬場のバス通を考えてもらいたい。（女・湯沢・80代以上・自営業）

・いじめはないのでしょうか？

・中1ギャップは解消されたのでしょうか？（男・湯沢・60代・年金生活者）

・まだよくわかりません。総合的に良し悪しの結果が出るのはもう少し時間が掛かるのでは…。（男・湯沢・？・自営業・年金生活者）

・生徒も保護者も教職員も、まだ慣れない面があると思う。温かく見守ることが肝要。（男・湯沢・60代・団体役員）

・雪国でありスノースポーツ環境に恵まれているのに、競技スキーでつよい子供たちが出てこない。アルペン競技などもっと日常的にやれないと外国には勝てない。ヨーロッパの学校を見習うべき。（男・土樽・60代・年金生活者）

・少ない生徒数、小中つなげての教育、先生方の連携、きめ細かな指導-良いことだと思います。が、その外で「今の学校になじめない子ども」を取りこぼしていないいかが心配です。ここの支援をもっと手厚くと思います。（女・神立・50代・会社員）

・先生方は無責任なところがおおいにあります。子どもが少ない割にはです。（？・？・？・年金生活者）

・保育園の花を植えている所があまりにも多いので、草取りやら手入れが大変なので、アソコヲ何かに作り替えてはどうか。（女・神立・70代・年金生活者）

・子どもたちが、いじめ等なく9年間成長できるよう、家庭・先生・教育関係者・行政は日々しっかりと取り組んでいくべきである。何かあってからでは遅いので、今からでもしっかりとお願ひしたい。（男・三俣・60代・自営業）

10、童画美術館を建設するという町長の考えをどう思いますか

賛成・・28

反対・・64

どちらとも言えない・・3

賛成意見

- ・ほのぼのとした、あるいはオヤこんなものといういろいろな優れた作品をいつでも見られるのは良い。
- ・湯沢町には、特に東側には何もない。病院と公民館だけです。
- ・毎年高価な絵をお蔵入りさせておくのは宝の持ち腐れ、早く展示すべき。
- ・外来の訪問者に紹介できる。観光客へのサービスとして適切。
- ・いまや童画は湯沢の看板になりつつある。町が『文教の湯沢町』をめざすならその核にもなり得る。加えて、体験型学習施設や自然観察拠点を整備するなら多くの都市の子どもたちを通年で呼び寄せることも出来る。グレンデスキー頼りをはやく脱皮しない限り湯沢の未来はない。
- ・スキー、紅葉、温泉だけではダメだ。昔お客様からも言われた、団体スキー客が減ったのは、スキーの他にもう一二ヶ所見る所が必要だそうだ。旧湯沢小学校を改装して雨天日には子どもが遊べる部屋を作る。小さな喫茶コーナーも作るとなお良い。議会だより 131号(10.28発行)のP17南雲正氏の意見に大賛成です。今の町長には出来そうもないでの、町長を替えるのも良い。
- ・美術館のみだと一度行くと絵が変わらない限り足を運ばなくなるので、人が集まりやすい場所として、絵に関する教室、工作折り紙、人形作りなど、小さな場所でも良いので〇〇教室の併設はどうか。
- ・町の活性化のために賛成。童画出品者のため全作品を同時展示することにより、出品者の家族、親戚、友人にも鑑賞してもらう機会を与え、来町する人数をふやし、宿泊客も増える。
- ・全国からの作品を大切にして大勢の方たちが目にすることが出来る美術館を造ってほしい
- ・『全国童画展』も回を重ねて全国的に認知されてきているとともに、町が所有する入選作品も相当充実したものになっている。川上四郎画伯の作品群と併せて効果的に活かすには、拠点になる美術館が必要。しかし拙速な実施はすべきではない。

- ・ 基金が長年積み立ててある。なぜ活用しないのか。目的基金であるので、活用しないのであれば議員は次で廃止すべき。長年放置してあるので早々に結論を出すべきと考えるが、民意を問うことに努力してほしい。

反対意見

- ・ 赤字運営は必至。箱物はいらない。（同様な意見が多數あり）
- ・ 町民が一番心配しているのは町の財政を圧迫するのではないかということである。童画美術館が建設の方向で検討され始めたのはだいぶ前の事のように思う。基金があるとは言え、当時の町の財政状況とはかなり変わってきており、町民の願いも以前とは変わっている。建設の是非を含めて、現在も町民が本当に望んでいるのか意見を求めるべきではない。議会だけで賛否を決するのは時代の状況に合わない。　保管している過去の作品が倉庫の片隅に追いやられ、保管状態も良くないことは多くの町民は知っている。保管している作品の有効活用も考えずに、美術館建設だけが先行しているのは本末転倒な話である。美術館を観光の起爆剤にと言う気持ちはわかる。以前、長野県の安曇野で小さな美術館巡りという広告が新聞に掲載され、それに乗ったことがある。作品自体は素晴らしいものかもしれないが、二度三度と足を運ぶような魅力的な所はなかった。童画も同様なものと考える。　また美術館運営を黒字にする事は大変な困難が予想される。名の知られた美術館でさえ常設展の傍らイベントを繰り返し来場者の確保に努めている。童画美術館では毎年新しい作品が増えるとしても、来場者を満足させたり運営経費を満たしたりするようなことは考えにくい。　童画作品（町の財産）を活用して観光の一翼を担わせるのであれば、町中の宿泊施設に協力してもらうことが重要である。各宿のロビーや廊下に展示してもらい、町全体で童画を楽しんでもらうことが話題性になる。また作品が見られる宿の一覧をフロント又は部屋に置き、各宿の作品を自由に見られるようにすれば各宿泊施設の宣伝にもなる。

- ・ 投資の割合に対してリターンがない。建物には必ず従業員（管理、清掃など）の費用負担が発生する。リピーターを期待することも出来ないだろう。
- ・ 童画そのものに対する町民の関心は薄い。将来町の負の遺産になる。
- ・ 20数年も童画展を行なっているが、町の文化として定着していない。子どもや町民がこれに親しんで創作活動を行なってこそ文化といえる。館を造っても維持倒れになる。特定の議員の自己主張に過ぎない。
- ・ 既存の建物をもっと有効利用、工夫して対応する。議会も反対して下さい。

フットサルコーと2面も悪い例です。晴天の日は必ず脇を通るが、一面ができた時に利用を1回見ただけ。今年はゼロ。無駄な施設で税の業者へのばらまき（選挙対策？）。本当に『もったいない』です。

- ・童画の展覧会にどれだけの人が集まっているか。町民でさえ行かない人が多い。絶対にやめてほしい。
- ・童画をよいと思っている人はホンノ一部の人。美術館建設などもってのほか。運営に人が必要になり、赤字になるのは目に見えている。川上四郎氏は熊堂にいて、人とのつながりもなかったし、家をたたむ時迷惑をかけた。湯沢が財政豊かな時の町長の失敗だ。童画は一度見ても二度見る人はいない。
- ・対費用効果が不明。美術館が湯沢町への集客に対投資費用ほど貢献するとは思えない。
- ・大切な布場グレンデを無くして美術館をなぜ！！それよりも雪の町、スキーの町をもっともっと元気づけ、減らすのではなく、日本ケーブルの言いなりにならず・・。ちまたでは町長とケーブルの本社の上との癒着でも、と噂しています。なぜ意固地に、あれほど署名を集めたのに、町民の意見に耳を傾けないで…町長、即辞めてほしい。
- ・絶対反対。町民、もしくは町外からそんなにお客さんが来るとは思わない。公民館の童画展にそんなに人が行ってはいないし、町以外の人もそんなに来てはいない。そんなのに費用をかけるのは町税の無駄遣いだと思う。関係ないと思うが、雪国館にある町税使って買ったあんなに高い絵だって、ほとんどの町民が見に行っていない。

11. 地域や身の回りでお困りのことがありましたら

- ・老人二人の世帯、一人世帯が増えてきて、火の管理、雪の被害などがしんぱいでです。認知症、健康面も・・・(60代 女)
- ・空き家の処理。(70代 女)
- ・町内で一番大きい駒子の湯もマイクロバスや観光客でいも洗い状態が多い。無料バスや町民バスを用意してもらってゆっくり入る時が限られる大きな温泉が欲しい。(60代)
- ・布場グレンデの廃止は民宿、旅館、食材店、スキー学校等町内全体に影響がでると思う。(60代)

- ・空き家、一人暮らしの荒れた家。(70代)
- ・町の人口も減少、大切な発祥布場ゲレンデを無くすという町長の考え方理解できず。沢山あるゆざわのゲレンデの中からお客様が来てくれている。また一つゲレンデがなくなれば魅力ない町になる。合宿(スキー修学旅行や本土の若者家族)働いている人達も(風や雪多いばあい)に戻れなくなり、働けなくなり、生活の悪循環になる。無くしてはいけないゲレンデです。
- ・わたしの部落は一人暮らしの老人が多く、近所同士で生活確認をしながら、声掛けし、お茶飲みしています。(50代 女)
- ・日常生活の買い物、病院に行く交通手段がないことです。移動販売やバスの運行等考えてください。(60代 女)
- ・買い物が不便、病院に皮膚科がないこと。(80代 女)
- ・ゆざわ広報が新聞をとっている人の所にのみ届けられるというのはどんなものでしょうか。新聞代に含まれているのであれば良いのですが、もらっていない身からのお金が使われているととても不快。(50代 女)
- ・他町にくらべ、福祉バスの回数が少ない。週3回くらい運行してほしいです。
- ・三俣の脇本陣池田家も町長の親戚だからと地元で言われているが、土地もつけないで建物だけまかされるなんて、町も大変なお荷物をまかされたものだと大勢の人が言っている。土地もつけなければ今後いろいろな問題が生じてくることを考えるべきである。
- ・町長はじめ役場職員、議員はもっと湯沢町や魚沼のことを考えた未来のビジョンにむかって取り組んでいかないとわたしたち町民は湯沢で生活していくくなってしまう。
- ・子供たちの職場が無いのが一番困る。
- ・湯沢町西口問題は一部の町内会等の話でなく湯沢町みんなにかかわる問題であるのに、町長は町民のほとんどが反対しているのに実施してしまった。議員も当初予算等の時、内容を開示するまで議決してはならないことを理解すべき。(60代 男)
- ・三国踏切の拡幅を。夏でもすれ違いが大変。当期事故の起きないように1m程度ひろげてほしい。町よりJRに話しかけてほしい。(80代)
- ・生活排水路の整備(流れが悪く山土がた)(80代 女)
- ・若者が少なく、伝統行事の存続が危ぶまれます。(60代 男)

- ・公民館の図書館の蔵書の古さと少なさ。商店街のシャッター化。(60代男)
- ・今はまだ困らない様に生活しているが、年をとつたら困ることははあると思う。(50代 女)
- ・観光の町としてばかり考えずに、町中たとえば公民館の近くに足湯を1ヶ所創ってほしいです。町民の憩いの場、またはコミュニケーションの場が是非ほしいです。(80代 女)
- ・バスの本数の見直し。最低でも30分に1本！(60代 男)
- ・西口駅前ロータリー最悪です。今まで通りの方がよかったのでは？お金をかけて効率が悪くなるのはバカげたこと、これを了承したのも議員ですか？(60代)
- ・人がどんどん減っています。(40代 男)
- ・民泊による地域住民への負担、みんなくゴミの処理、騒音等。(60代 女)
- ・空き家が増えている。(30代 女)
- ・冬の除雪用の水不足、西山通りは冬は通りたくない、車で走りたくないと言われる位最悪の状況・・・何とかしてほしい。今までは湯沢に住み続けることは難しい。(60代 女)
- ・交通の便が悪い。公的サービスの料金が高い様に思う。(70代 女)
- ・民生委員の訪問ほとんどなし。時々訪問してほしい。土樽(80代 女)
- ・今の若い人は挨拶はしないし、自分だけ良ければよい。老人は早く死んだ方がよい？(80代 男)
- ・議員の方が動かない。(70代 男)
- ・信号待ちの時間が長い。(60代 男)
- ・流雪溝がほしい。(70代 男)
- ・敬老会のお手伝いに行って気付いたこと。参加者名簿の中の生年月日の記入は必要ないと思います。個人情報保護の立場からも良くないと思いました。(60代女)
- ・年齢が上がって車の運転が困難になる方が増えてくるので、買い物などの用事ができなくなる方が多くなるため、交通の便をよくしてほしい。(60代 男)
- ・町内の移動方法の研究を。大型のものでなくとも定期的に運行していただければ。(80代 男)
- ・わたしたちマンション住民は町内のお荷物のごとく扱われており（そう感じているのです）従って町民意識も日に日に薄れています。（マンション定住者

- の過半数は元町民または近隣市町民であり、それがマンションへの移住したために紺が切れたのです)その解決策としてマンション自治会を設立しましたが、町の認定ハードルは高く、解散せざるを得ませんでした。(70代 男)
- ・空き家を利用した交流場所、カフェなどがあると人が集まる。(80代 男)
 - ・監視カメラを増やしてほしい。街灯を増やしてほしい。(40代 女)
 - ・駅を無人にしないで欲しい。列車バスの本数を減らさないでほしい。(50代 女) ?
 - ・大雪の時、除雪が大変。(70代 女)
 - ・雪の処理。(50代 男)
 - ・福祉事業を受けるのに、何でもかんでも課税者はダメかぜいしやの考えはおかしいと思う。高齢で体力、感覚等の衰えが出てきている。全く収入とは関係ない。(除雪、大物の選択、配食など)独居で恩恵に預かりたいが毎年広報等を見て諦めている。離れている身内の知人からも無理な作業は止めるよう言われる。自身でも相当無理していると思う。(80代)
 - ・フットサルや足湯など無駄遣いは止めてください。西山の無電柱化ただ電柱を下げるなんてしなくても良い。
 - ・旧道のミラー(カードミラー)の取り付けでミラーが小さいし高さもあり、脇から出る時、非常に見づらいので、先生からも運転して確認していただきたい。ちなみに幅下の種村さんの前にミラーがあります。(60代 女)
 - ・年齢だけでなく、自宅の玄関先の除雪ができない、民生委員が回って来られるなどの一人暮らしの方はゴミの小屋当番、春秋の川そうじ、部落の役員をやらなくてもよいということにはできませんか(60代 女)

12. 憲法、消費税、原発問題についてのお考えを聞かせてください

- ・憲法9条の改定
ア、賛成 13 イ、反対 62 ウ、どちらでもない 11
- ・消費税10%増税
ア、賛成 18 イ、反対 67 ウ、どちらでもない 9
- ・原発再稼働
ア、賛成 11 イ、反対 71 ウ、どちらでもない 8

13. 日本共産党や政治に対するご意見など

・町政をいつもくわしく知らせてくれるのは、守正さんだけです。他の議員さんは町政報告などした人はいません。どういう所にお金を使っているのかわからないので、いつもそれを知りたいです。これからもがんばってください。政務活動費各議員告示してくれるといいと思います。(70代 女)

・早期若手の育成。(60代 男)

・日本共産党の議員のみなさんは非常によくやっているのにうまくアピールできていないと思う。政党助成金ももらってさらなる発展をしてもらいたい。(もらっていないことを一部の国民しか理解していないように思う)(60代 男)

・湯沢町を考えて行動していただき感謝しています。がんばってください。(80代)

・悪いイメージをもつ人が多いと思うので、党の在り方や方針をもっと説明するとよいと思う。(80代 女)

・富裕層と一体となって利己に走る政治家、官僚の悪事の徹底追求に期待します。(60代 男)

・湯沢町に合った政策実行を提示してください。佐藤さん、いつもごくろうさまです。(70代 男)

・信条は異なりますが皆さんの活動に敬意を表します。(60代 男)

・現政党の中では最も清廉、熱心と思う。しかし、政党名で大きく損していると思う。ちなみにわたしは共産党以外に投票したことはない。(60代 男)

・町の共同浴場の料金をこどもを無料に。高齢者(75才以上)無料にするのではなく多少のりとも年間料金をとるべきではないかと思う。(70代 女)

・少数派でも正義は勝つ。がんばってほしい。(60代 女)

・共産党は一貫した姿勢でがんばっていると思う(70代)

・佐藤さんは町のため、いろいろな面町民の声に耳を傾けて聞いてくれる。

わかりやすい報告の発行、おかげで町の内容がよくわかり感謝しています小さな町なので、党のことより、町のことを考えてくださっているので個人的に支持しています。いつまでも元気で議員をつづけて下さい。応援しています。(60代 女)

・柔軟な考えをもってがんばってほしい。(50代 男)

・いつも弱者に心をよせていただき感謝しています。ありがとうございます。(60代女)

・党は関係ない。偏った考えはわからない。(20代 女)

- ・草の根活動でよいと思います。(80代 女)
- ・政権を取る気はあるのですか？(60代 男)
- ・自民党一党独裁へのにらみを続けてほしい。(60代)
- ・全国規模で色々な問題にかかわり、解決等され、感謝。(70代・男)
- ・安倍ばかりでは・・・国民の支持できる対案を。名前の変更 共和党とか(40代 男)
- ・原発は原爆を速やかに作るために必要。だが地震の多い日本は危険すぎる。柏崎原発はやめてほしいので、がんばっていただきたい。(60代 女)
- ・マスコミならぬマスゴミの操作された報道に怒りを感じているので、フィルター越しの情報ではない報道をしてほしい。(70代 女)
- ・野党の中ではがんばっていますが、もっと野党がまとまらないと。今の自民党では政治は変わらないと思う。(80代 女)
- ・佐藤さんの活躍には敬意を表します。(70代 男)
- ・共産党はなんでもかんでも反対ばかり、日本をどうやって守るの？(70代男)
- ・年金生活者です。月10万円以下の人達の年金を減らさないでください。一人で生活しております。はじめて年金をいただいた時は9万円位でした。今は7万5千円です。その間に消費税は3%5%8%と上がりました。(80代 女)
- ・野党が弱い。自民党の好きにさせるな。(60代 男)
- ・安倍自民党政権を倒すため、頑張ってもらいたい。これまで野党共闘実現のため我慢し頑張ってきたと思いますが、これからも共闘実現をあきらめず努力を続けて下さい。(70代 男)
- ・非常に良い考え方の共産党ガンバレ！(70代 男)
- ・消費税を上げるのであれば、それが人々にちゃんと還元できる様な政治をしていただきたい。(30代 女)
- ・透明性。うそで上塗りをしないこと。党利ではなく、まず国がどうあるべきか考えてほしい。(70代 女)
- ・原発の再稼働がなぜ許されるのか、もっとアピールしてほしい。福島の現実を知らせるべきだ。(60代 女)
- ・町のご意見番として、佐藤さんにはがんばってほしい。(80代 男)
- ・政治の劣化が目を覆うばかりになっている現在、共産党の方々のご奮闘感謝しております。一それにも「日本共産党」という党名はいかにも古臭く（失礼）　いかがなものでしょうか？新しい歴史を目指すなら、新しい党名も必要

なのではないでしょうか。「共産（主義）」という言葉には多くの（つくられた）誤解もあり、そのようなものとつきあう必要もあるとは思いません。その上で党々と日本の今後について主張すべきを主張なさつたらよいと思います。（70代 男）

- ・いつまでも一強などと言われないように頑張ってほしい。（80代 男）
- ・アンケートを続けて欲しい。（50代 女）
- ・昔のかしこさん、佐藤さんもよく頑張っていると思います。新聞折り込みは良く読みます。町のことが良く分かるからです。議会便りは全部読むのが大変な時があり、要約してもらえると有り難いです。今回は思っていることを全部書きました。これからも折り込み待っています。頑張ってください。（70代 女）
- ・国民の声に耳を貸そうとしない民意無視の政治は一刻も早くやめさせなければ ならない。日本共産党には、これまで貫いてきた「国民こそ主人公」のぶれない 立場で他の野党をリードし、安倍自公政権を退場させる先頭に立ってもらいたい。
- ・あかはた新聞の収入だけでやっていけるのか。（50代 男）
- ・一番「真っ当」なことを言う共産党。（80代 男）
- ・わかりやすく政治を教えてください。がんばり、努力、研究、人のことを考える党です。（70代 女）
- ・湯沢町の議員を増やし、発言力を強め、眞のらしさを表にだし、町民に喜ばれる町、行政を指導してリードしてください。国会での党は強く感じる。
- ・いろいろな機関からのアンケートがあるが、これまで結果の報告（具体的な）反映がなく答ても張り合いかない。その様なことがないよう対応してください。（80代 男）
- ・弱者の側にいつも立たれ、日本が危ない方向に向かっていく困難な中、そこに立ち向かい、社会の進歩の道へと導いていってくれると思います。インテリの方達の中にまた、アジア人に対し、蔑視の感情を持たれているのが気がかりです。 赤旗はとても正しく書いてあります。（60代 女）
- ・野党結束を強化。（80代 男）
- ・演説などは聞いております。これからもがんばってください。（60代 女）